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■ El Tercio Alejandro Farnesio 4º de
la Legión inauguró esta semana en la
Plaza de España una exposición de
fotografías que se enmarca dentro del
programa de actos que se celebran
con motivo del 104 aniversario de la
fundación de este cuerpo militar, que
tiene su acuartelamiento en
Montejaque. 
AYTO. RONDA

Exposición de La
Legión en Ronda

Lectores
en red

El coste laboral sube un 4,1%
en el segundo trimestre

■ Los trabajadores no están me-
jorando su poder adquisitivo y las

empresas, sobre todo pymes y au-
tónomos, están perdiendo com-
petitividad. ¿ Quién se está bene-
ficiando? ¡ Sí, el sistema y su irra-
cional forma de administración y
reparto! Políticos, asesores y éli-
tes cada vez más ricos. Los traba-
jadores, emprendedores y quie-
nes producen riqueza cada vez
más empobrecidos, desilusiona-
dos y subyugados.

Juan Luis Pérez

Baja el número de
separaciones y divorcios

Y quién se casa si no se puede
comprar y ni pagar 
Sandra Heredia
Con el precio de la vivienda,
quién se separa???
Raquel García

Signo evidente de crisis económi-
ca. Cuando hay alegría se paga

mucha cena y postre
Jorge Ayuso

Pedro Sánchez critica que
Andalucía renuncie a crear
más plazas de infantil

Pedro Sánchez que no critique a
Andalucía, y lo que tiene que ha-
cer es darle a Andalucía lo que
debe y no asfixiarla 
Manuel Ruiz

Bajo mi punto de vista, esa tilde que nos
sirve para distinguir significados es más que
necesaria. Si digo que he tomado un café so-
lo, la recomendación de la RAE de no usar til-
de no les permitiría a ustedes saber si he to-
mado un café sin leche, sin compañía (en
ambos casos solo va sin tilde) o si solamente
he tomado un café. La respuesta académica
de usar un giro u otra palabra para afinar lo
que se quiere decir es contraproducente: si
doy un giro, uso más palabras y atento contra
el principio de economía del lenguaje (decir
lo mismo o más con menos palabras); si utili-
zo otro vocablo, estoy despojando a solo de
una de sus acepciones semánticas. Un des-
propósito.

Otra discrepancia que, como andaluz, me
fastidia enormemente es la de malaje. La he
escrito mal aunque haya seguido la norma
académica, dado que por su origen (mal án-
gel) esta palabra para referirnos a algún sie-
so debería escribirse malage. El único motivo
para escribirla con j es la regla que dice que
las palabras terminadas en -aje no se escri-
ben con g, cayendo en ignorar la etimología
de esta palabra sólo por no admitir una ex-
cepción a la regla. Un despropósito que, ade-
más, resulta ser desde mi punto de vista un
desprecio a nuestro adorado dialecto anda-
luz.

Sospecho que la Academia no se mueve só-
lo (sí, con tilde) por cuestiones lingüísticas,
sino también ideológicas. Cuando se empleó

La semana pasada, cuando anuncié el
lanzamiento de la antología de artí-
culos de opinión que publico en esta
columna, recibí un mensaje alaban-

do mi “talento y valentía”. Lo del talento
prefiero que lo juzguen los lectores, que to-
do lo demás sería echar pienso de engorde
al ego y no estamos para esas cosas. La va-
lentía, algo que siempre he querido llevar a
gala hasta casi meterme en algún lío, quie-
ro llevarla por bandera. Así que, hablando
sobre el lenguaje, hoy me toca meterme un
poco con la RAE.

La Real Academia Española parece que,
en ocasiones, gusta de crear polémicas va-
cías enmendando planas que ya estaban
más que definidas. Por ejemplo, eliminan-
do la tilde de solo cuando actúa como sinó-
nimo de solamente. 

a usar el lenguaje inclusivo, la RAE se mostró
contraria a esa forma de usar el lengüaje. Sin
embargo, desde un punto de vista filológico,
tiene sentido y encaje: además de designar
una realidad como la actual, donde hay reco-
nocidas varias identidades de género que no
se limitan a la dualidad masculino-femeni-
no, resulta que procede de una de las lenguas
indoeuropeas que más tarde dio lugar al la-
tín, padre a la sazón de las lenguas que ha-
blamos actualmente en parte de Europa. La
terminación en -e se correspondía con seres
animados (vivos), ya que estas lenguas no
distinguían por géneros. ¿Qué otra solución
nos permitiría prescindir del masculino ge-
nérico y reflejar en el idioma una realidad
palmaria como la actual?

Sí es cierto que en este último caso la Aca-
demia ha sabido ponerse de perfil. No ha pro-
hibido su uso (de hecho no podría) sino que
no lo normativiza y tampoco lo recoge. Hay
que matizar que recogerlo no es admitirlo co-
mo correcto: si bien hay palabras como al-
móndiga que se recogen en el diccionario, se
hace como vulgarismo (es decir, palabra usa-
da por los hablantes pero que es incorrecta).
Y ahí está la trampa: la noticia es que no se
recoge pero porque aún su uso no está lo bas-
tante extendido, no porque sea incorrecto.
En fin, que les pido disculpas por ponerme
tan pedante hoy y me despido para tomar un
café solo. Sólo un café solo mientras llega mi
amigo para no tomarlo solo. Guiño, guiño...

El cementerio de los ingleses

Catetadas en 
la RAE

John Sullivan

Yo crecí con Pipi calzas largas y la
fantasía de su fuerza y su indepen-
dencia. Pero la que me pareció de
verdad libre, en un contexto real

fue Celia, que actuaba según su propio
criterio en medio de monjas, niñeras y
matrimonio burgués acomodado. Encon-
traba absurdas muchas de las órdenes
que les daban y se sublevaba, vivía a su
aire, sin prejuicios.

Tiempo después me interesé por su es-
critora, Elena Fortún. Esta señora había
nacido con el nombre de Encarnación
Aragoneses y con ese se casó. Después,
quiso ser independiente económicamen-
te de su marido y pensó en vender aspira-
doras, pero en ese momento María Lejá-
rraga la ayudó a publicar en el suplemen-
to infantil de Blanco y Negro: Gente Me-
nuda. Ahí empezó a ser Elena Fortún, un
alter ego más libre que ya había publica-
do sobre la situación de la mujer y que
ahora recreaba a la niña más libre de Es-
paña.

Elena Fortún daría un paso más de va-
lentía en su vida atreviéndose a tener una
relación con una mujer en unos tiempos
que eso suponía ser vetada por la socie-
dad. Fue capaz de plasmarla en un libro:
“Oculto sendero”. Una mujer que había
nacido en 1886 y que se había casado a los
diecinueve años.

Rescatar a Celia y a su creadora Elena
Fortún, en el mes de septiembre, en el que
miles de chicas, chicos y chiques van a in-
corporarse a la Secundaria y, lamentable-
mente no pocos vivirán discriminación
por su orientación sexual, me parece
oportuno. Les da un mensaje para que se
atrevan a todo, a oponerse a todo aquello
que suponga un paso atrás en el reconoci-
miento de la diversidad, un mensaje de li-
bertad para rebelarse contra la ignoran-
cia y los prejuicios. Ha pasado mucho
tiempo, pero desgraciadamente la cosa
no ha cambiado mucho. 

La educación sexual sigue siendo una
clase de anatomía reproductora y esta-
mos en el siglo XXI. Quién conoce real-
mente cómo es un clítoris y cómo funcio-
na. Hay mucha caspa en la enseñanza re-
glada y es desde allí desde donde hay que
dar los pasos. Si no se conoce nada con
naturalidad no podemos dejar que sean
los jóvenes los que desarrollen la sensibi-
lidad. 

Así que será un año más de lo mismo:
marginación, insultos, agresiones.

Seguramente Celia, en la sociedad ac-
tual, nos señalaría la hipocresía y la igno-
rancia que nos lastra, por mucha tecnolo-
gía que tengamos.

Atando cabos

Chicas, chicos y
chiques

Remedios Jiménez

andaluciainformacion @andaluciainf
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EDUCACIÓN Más de 3.000 estudiantes comienzan en Ronda el curso escolar en las etapas de Secundaria, Bachillerato y Ciclos Formativos

Visita del delegado territorial de Educación al IES Pérez de Guzmán en el inicio de curso. MQ

Mamen Quintana
RONDA | Más de 3.000 alumnos
y alumnas comenzaron las
clases en los institutos públi-
cos y centros concertados de
Ronda este lunes en las eta-
pas de Secundaria, Bachille-
rato, Formación Profesional y
Educación de Adultos. En la
provincia de Málaga, más de
162.500 estudiantes y unos
10.900 docentes de Secunda-
ria Obligatoria, Bachillerato,
Formación Profesional, Edu-
cación de Adultos y enseñan-
zas elementales y profesiona-
les de Música y Danza inicia-
ron el curso en un total de 465
centros públicos, privados y
concertados.

El delegado territorial de
Desarrollo Educativo y For-
mación Profesional y de Uni-
versidad, Investigación e In-
novación, Miguel Briones,
abrió el nuevo año académico
en el IES Pérez de Guzmán de
Ronda, acompañado por la
alcaldesa, María de la Paz
Fernández.

Este centro es uno de los
encargados de albergar uno
de los 12 nuevos ciclos forma-
tivos con los que la Junta de
Andalucía ha ampliado la
oferta de Formación Profesio-

nal en Málaga para este curso
2024/25. Concretamente, se
trata del Grado Superior de
Coordinación de Emergen-
cias y Protección Civil, ciclo
que se imparte por primera
vez en la provincia. A ello hay
que sumar el segundo curso
del Grado Medio en Aceite de
Oliva y Vinos, también alber-

gado en el IES Pérez de Guz-
mán, y que propiciará la pri-
mera promoción de este ciclo
formativo inaugurado el pa-
sado curso en Ronda.

Las novedades que la FP
encara en este año académico
la convierten en la gran prota-
gonista, ya que todos los gra-
dos básicos, medios, superio-

res y, en su caso, los cursos de
especialización pasan a im-
partirse en la modalidad Dual
para cumplir con la normati-
va estatal que regula estas en-
señanzas. Esta medida supo-
ne un enorme esfuerzo finan-
ciero y de gestión para Anda-
lucía. En concreto, habrá dos
modalidades duales, la gene-

La Junta pone en valor la apuesta
por la FP y su conversión en Dual
APERTURA___ El delegado territorial de Desarrollo Educativo y Formación Profesional de la
Junta inaugura en el IES Pérez de Guzmán de Ronda el nuevo curso de Secundaria

ral y la intensiva. Indepen-
dientemente de la modali-
dad, la Junta asume la gestión
y el coste del alta en la Seguri-
dad Social de todos los alum-
nos, al igual que en este curso
escolar.

Miguel Briones destacó que
“inauguramos un curso en el
que el Gobierno andaluz re-
fuerza su esfuerzo y compro-
miso con la Formación Profe-
sional”, al mismo tiempo que
señaló que “en el caso de Má-
laga, la dotación tanto en pla-
zas, como en titulaciones e in-
fraestructuras corrobora la
apuesta que desde 2019 ha
hecho la Junta de Andalucía
por modernizar estas ense-
ñanzas, atendiendo a las de-
mandas del mercado laboral
y a los sectores productivos
de cada comarca y municipio
de la provincia”.

“Con esta ampliación de
oferta no solo se retiene talen-
to, sino que además es una
herramienta de primer orden
para luchar contra la despo-
blación en las zonas de inte-
rior”, explicó.

Por su parte, la alcaldesa
resaltó que la ciudad se con-
vierte en un foco de atracción
para estudiantes de toda An-
dalucía “porque la nueva for-
mación de coordinación en
emergencias y protección ci-
vil en grado superior nos con-
vierte en la segunda localidad
de Andalucía, tras Córdoba,
en incorporarlo”.

En este sentido, también
agradeció el empeño del Go-
bierno andaluz en reforzar la
formación a disposición del
alumnado de Ronda y la Se-
rranía “porque es una exce-
lente forma de ofrecer un
trampolín al mercado labo-
ral, además de una herra-
mienta para atraer y asentar
población”.

Restaurante Tropicana, Pub
Drinks&Co, Ayuntamiento de
Montejaque y Hotel Palacio de
la Duquesa, galardonadosP7

Más de 200 Vespas 
y Lambretta se
concentrarán en Ronda
este domingo P9

Ronda

Apunte

■ ■ Los cuatro institutos de
Ronda presentan una amplia
oferta de ciclos formativos. El
IES Pérez de Guzmán cuenta
con un total de 13 ciclos
pertenecientes a cuatro
familias profesionales,
Servicios Socioculturales y a la
Comunidad, con seis ciclos,
Industrias Alimentarias, con
cuatro, Seguridad y Medio
Ambiente, con dos y Hostelería
y Turismo, con uno. El IES
Martín Rivero tiene en su
oferta siete ciclos formativos
de las familias profesionales
de Administrativo,
Agrojardinería, Construcción,
Electricidad e Informática; el
IES Doctor Rodríguez Delgado
oferta tres ciclos -Actividades
Comerciales, Servicios
Comerciales y Servicios
Administrativos, y el IES
Profesor Gonzalo Huesa otros
tres -Auxiliar de Enfermería,
Imagen para el Diagnóstico y
Laboratorio Clínico-.

Oferta de Ciclos
Formativos
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EDUCACIÓN Familias de estudiantes afectados por la falta de transporte recogen más de 1.500 firmas para exigir soluciones

Mamen Quintana
RONDA | El inicio del curso aca-
démico en Secundaria, Ba-
chillerato y Formación Profe-
sional ha llegado no exento
de polémica, ya que el mismo
día que los estudiantes co-
menzaban las clases, el
Ayuntamiento de Ronda emi-
tía un comunicado para ex-
plicar que, hasta el momento,
no había sido autorizado a
prestar el servicio de trans-
porte escolar, por lo que plan-
teaba como alternativa am-
pliar las rutas del transporte
público municipal, reforzan-
do las líneas para cubrir las
áreas residenciales más aleja-
das de la zona donde se ubi-
can la mayoría de los institu-
tos de Educación Secundaria,
con un coste de 0,50 euros por
billete para cada estudiante.

La medida planteada por el
Consistorio para resolver la
falta de transporte escolar no
convenció a numerosas fami-
lias, que se unían en la recogi-
da de firmas para exigir una
solución; ni a la Plataforma
de las AMPAS de la Escuela
Pública, que en principio
mostró su rechazo a la solu-
ción planteada, al entender
que no sería  suficiente para
dar respuesta a la demanda
existente.

Además, por parte del Par-
tido Socialista de Ronda, la
edil Pepi Cabrera también ha-
cía referencia a esta cuestión
el primer día de clase, lamen-
tando que no hubiera noticia
alguna de las listas de admiti-
dos y excluidos, después de
que numerosas familias pasa-
ran por la Casa de la Juventud
para presentar una solicitud
con la intención de optar al
transporte escolar.   

Encuentro con las AMPAS
El Ayuntamiento y represen-
tantes de Plataforma de AM-
PAS de la Escuela Pública
mantuvieron este miércoles
una reunión para analizar el
servicio de transporte de es-
tudiantes de Ronda, después
de que la plataforma emitiera
un comunicado explicando la
situación en la que se encon-
traban muchas familias por la

Reunión entre el Ayuntamiento y la Plataforma de AMPAS de la Escuela Pública. RS

Recogida de firmas por parte de las familias que se han visto afectadas por la falta de transporte escolar. RS

Ronda |

falta de autobús escolar y la
necesidad de utilizar el auto-
bús urbano para sus despla-
zamientos a la zona de los
institutos desde diversos
puntos de la ciudad.

Durante el encuentro, am-
bas partes llegaron a varios
acuerdos, principalmente, in-
crementar la seguridad de los
estudiantes en las calles Fer-
nando de los Ríos y Dolores
Ibárruri, en los horarios de
entrada y salida de los alum-
nos en los institutos que exis-
ten en la zona.

Además, se acordó instar a
la Delegación Territorial de
Educación de la Junta de An-
dalucía a que se realice un
nuevo estudio para compro-
bar las distancias que existen
entre las distintas barriadas
de la ciudad con sus institu-
tos de referencia. Igualmente
se llegó al compromiso de dar
todos estos pasos con la má-
xima celeridad posible.

Demandas de las familias
Este martes, en nombre de
muchas de las familias afec-
tadas, Pepi González, madre
de dos estudiantes, acompa-
ñada por el presidente de la
Federación de Asociaciones
Vecinales ‘Arunda’, Fermín
Villodres, exigió en rueda de
prensa una solución que ga-
rantice la seguridad del alum-
nado que tiene que despla-
zarse hasta los institutos des-
de diversos puntos de la ciu-
dad, y señaló que ya se han
recogido alrededor de 1.500
firmas gracias a la campaña
iniciada hace unos días.

Por parte de la federación
vecinal, Villodres mostró su
apoyo a las familias afectadas
por la falta de transporte es-
colar, entendiendo que el au-
tobús urbano podría ser una
solución si hubiese garantías
de que ningún estudiante se
iba a quedar en la parada, por
lo que instó al Ayuntamiento
a que haga un seguimiento
para reforzar las líneas .

González manifestó el “ma-
lestar” de muchas familias
por “la lamentable gestión
que está teniendo el Ayunta-
miento en este asunto”, pues

recordó que, desde que se re-
alizaron las matriculaciones
entre el 1 y el 3 de julio, “es
tiempo suficiente para estu-
diar y contabilizar cuántos ni-
ños hay en cada barriada pa-
ra que ningún niño se quede
sin transporte”. Sin embargo,
las inscripciones se abrieron
el 2 de septiembre –hasta el
día 11-, de manera virtual y
presencial, en la Casa de la Ju-
ventud, donde se produjo
una gran concentración de
familias “por el miedo de ver-
se sin esa plaza”, con una úni-

ca persona gestionando las
solicitudes. Así, criticó el cri-
terio elegido para optar a las
plazas, por orden de llegada.

Asimismo, lamentó que,
terminado el plazo de solici-
tud, y pendientes de la lista
de admitidos, el primer día de
curso, este lunes, las familias
aún no tenían noticias del
transporte escolar, hasta que
a media mañana el Ayunta-
miento emitió un comunica-
do con la ampliación de hora-
rios del autobús urbano.

Insistió en que muchas fa-

milias no tienen inconvenien-
te en abonar el transporte es-
colar, siempre que se asegure
que los estudiantes tendrán
plazas aseguradas tanto a la
ida como a la vuelta.

Postura de la Plataforma
Por su parte, desde la Plata-
forma de las AMPAS de la Es-
cuela Pública, en representa-
ción y a petición de las fami-
lias, mostraron, antes de la
reunión con el Consistorio,
“nuestro más rotundo recha-
zo a la solución dada desde el

Ayuntamiento”. En un comu-
nicado, la Plataforma asegu-
ró que “las familias no com-
prenden cómo se ha podido
pasar de hacer una inscrip-
ción para tener opción a
transporte escolar, a ser deri-
vados al transporte urbano,
que a todas luces hoy en día
es insuficiente”.

Por otro lado, recordaron
que tres de los institutos se
encuentran en zona indus-
trial, y que muchos jóvenes
tienen que cruzar un paso fe-
rroviario a nivel, en un hora-
rio que pasan dos trenes y la
opción de hacer uso del nue-
vo puente peatonal no a todos
les viene bien ya que los des-
viaría mucho de su ruta.

Otra razón es la cantidad de
tráfico que hay en el Polígono
Industrial, y el que la calle
Guadalcobacín se haya corta-
do hace que casi todo el tráfi-
co circule por las puertas de
los Institutos: por la calle Fer-
nando de Los Ríos y Dolores
Ibárruri, haciendo la zona ca-
da día más insegura.

Ayuntamiento y AMPAS se reúnen para
estudiar el servicio de transporte escolar
RETICENCIAS___La medida de ampliar los horarios del autobús urbano no convence a las familias
ACUERDO___Se incrementará la seguridad en los horarios de entrada y salida de los institutos

■ ■ El Ayuntamiento de
Ronda emitió un comunicado
este lunes para informar
acerca de la prestación del
servicio de transporte escolar
por parte del Consistorio, que
había anunciado la puesta en
marcha de dos líneas gratuitas
para facilitar el traslado de los
estudiantes rondeños, un
servicio que finalmente no ha
sido autorizado. 
Como alternativa, el
Ayuntamiento ha ampliado las
rutas del transporte público
municipal, reforzando las
líneas para cubrir las áreas
residenciales más alejadas, a
0,50 euros por billete.
Las paradas y horarios son:
L 1: 7.15h Arenal, 7.20h Planilla,
7.30, Fernando de los Ríos
L 2: 7.35 Polideportivo San
Francisco, 7.50h Institutos
L 3: 7.25 Aguilar Gracián,
Rotonda Aldi
L 4: Mercadona 7.50/ Institutos
L 5: 08.00 Calle Madre
Laurentina, Olivar Las Monjas /
Institutos

Amplían las rutas
de autobús urbano

Horarios
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EDUCACIÓN Entiende que las familias van a tener que asumir un 25 por ciento más de gasto

Mamen Quintana
RONDA | El Partido Socialista hi-
zo este lunes una valoración
del inicio del curso escolar en
los institutos de Educación
Secundaria, Bachillerato y Ci-
clos Formativos, que, como
señaló la concejal socialista
Pepi Cabrera, se iniciaba “con
los mismos problemas que lo
hacía el curso anterior, a pe-
sar de los cambios en la Con-
sejería de Desarrollo Educati-
vo y Formación Profesional”.

Entre otras cuestiones, Ca-
brera destacó que las familias
asumen este curso un 25 por
ciento más de gasto –alrede-
dor de 300 euros- que el curso
anterior, como consecuencia
de la subida del comedor es-
colar, “un servicio esencial
junto con el aula matinal y las
actividades extraescolares,
que parece que van a mante-
ner su precio, pero que subie-
ron el año anterior”. A su jui-
cio, “es una subida que ataca
a las familias más vulnera-
bles y, sobre todo, a la educa-
ción pública”. Según destacó,
“el comedor alcanza ya 5,54
euros al día, que parecerá
una cantidad insignificante
para muchos de nosotros, pe-
ro que para muchas familias
que necesitan estos recursos
supone una gran subida”.

Por otro lado, la edil socia-
lista lamentó que “el Gobier-
no de Juanma Moreno Bonilla
sigue mintiendo a las familias
andaluzas sin cumplir el
compromiso que debía adqui-

Pepi Cabrera y Nerea Marín ante el IES Doctor Rodríguez Delgado de Ronda. MQ

Convocatoria del premio de Diputación. DIPUTACIÓN

El PSOE asegura que el curso se
inicia “con los mismos problemas”
DEMANDAS___El Partido Socialista critica la subida del comedor escolar o la
falta de inversión en infraestructuras educativas, entre otras cuestiones

quedar sin cubrir estas pla-
zas, 201 que se necesitan tan-
to en Primaria como en Se-
cundaria, que no van a ser
publicadas esas vacantes”.

Apuntó que comienza el
curso con el cierre de seis co-
legios públicos, uno de éstos,
Nuestro Padre Jesús, en Ron-
da, “2.500 clases públicas me-
nos y la ratio desbordada, a
pesar de que el grupo parla-
mentario del Partido Socialis-
ta ha registrado muchas ini-
ciativas para que estas ratios
se vean reducidas y que no se
cierren aulas públicas”, que
el PP ha rechazado.

En cuanto a la Formación
Profesional, Cabrera incidió
en que “Moreno Bonilla decía

rir con la educación Infantil,
sobre todo con el primer ciclo
–de 0 a 3 años-, tan necesaria
para la conciliación familiar y
laboral”. En este sentido, ase-
guró que “más de 300 pue-
blos pequeños andaluces no
van a poder disfrutar de este
derecho a la educación Infan-
til, porque Moreno Bonilla ha
decidido devolver 112 millo-
nes de euros de fondos euro-
peos, que estaban destinados
a poner en marcha 12.000 pla-
zas del primer ciclo de Infan-
til”, insistiendo en que “aho-
ra, sólo se van a crear 1.040”.

En cuanto a la educación
especial, la edil socialista se-
ñaló que “son muchos los
orientadores que se van a

que iba a impulsar la FP, y la
ha impulsado, pero la priva-
da, que ha crecido un cien por
cien en cuanto a ayudas,
mientras que la pública sólo
ha recibido un 23 por ciento”.

También destacó que la
oferta pública de FP en Anda-
lucía “es claramente insufi-
ciente, ya que alrededor de
30.000 estudiantes no pudie-
ron acceder a la primera op-
ción el curso anterior”.

En relación a las infraes-
tructuras, criticó que “el Go-
bierno de la Junta no apuesta
mucho por los centros públi-
cos, que necesitan mayores
inversiones y una apuesta por
dotarlos de recursos para su
modernización”.

EMPLEO Solicitudes del 14 al 18 de octubre

RONDA | La Diputación de Mála-
ga, a través del servicio de
Empleo, ha convocado un
premio para jóvenes que es-
tén cursando Educación Se-
cundaria Obligatoria (ESO)
en centros docentes de muni-
cipios de la provincia meno-
res de 20.000 habitantes. Se
trata del I Premio Málaga Cre-
ce, que ha nacido para fo-
mentar la creatividad, la cul-
tura emprendedora entre los
más jóvenes de los pueblos
más pequeños de la provin-
cia, premiando nuevas ideas
de negocio. La convocatoria
de este premio se publicó en
el Boletín Oficial de la Provin-
cia el 4 de septiembre, esta-
bleciendo un plazo de pre-
sentación de solicitudes del
14 al 18 de octubre.

El montante total de Mála-
ga Crece es de 5.600 euros,
con un primer premio de
2.000 euros; un segundo pre-
mio de 1.500 euros; un tercer
premio de 1.000 euros; un
cuarto premio de 700 euros; y
un quinto premio de un total
de 400 euros.

El vicepresidente de Des-
arrollo Económico y Social,
Juan Rosas, ha explicado que
la Diputación de Málaga
apuesta por el fomento del ta-
lento juvenil y de las iniciati-
vas emprendedoras en el me-
dio rural como clave para el
crecimiento y la generación
de riqueza en la provincia de
Málaga.

Rosas ha incidido en que el
ámbito educativo es un espa-
cio ideal para favorecer la cre-
atividad y, por ello, este Pre-
mio Málaga Crece de la Dipu-
tación pretende animar a los
más jóvenes a plantear ideas
innovadoras y sostenibles,
que a su vez sirvan para im-
pulsar el avance de los pue-
blos más pequeños, luchan-
do así contra la despoblación.

Diputación premiará
ideas de negocio de
estudiantes de ESO
Convocado el I Premio
Málaga Crece para
fomentar proyectos en
municipios menores de
20.000 habitantes

NUEVO PREMIO DE LA ONCE. La ONCE volvió a repartir un premio en la comar-
ca de la Serranía de Ronda, un cupón vendido por el agente Francisco José Rodríguez Ramírez,
por TPV el pasado viernes en Cortes de la Frontera premiado con 40.000 euros. ONCE
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CONSUMO Un total de 250 establecimientos de la ciudad se han adherido a la campaña

Presentación de la campaña “Tu compra en los CCA tiene premio” en Ronda. JUNTA

Empleo fomenta la compra en el
Centro Comercial Abierto de Ronda 
INICIATIVA___Una nueva campaña de la Junta anima a consumir productos en
los negocios de proximidad y poder ganar un cheque valorado en 100 euros

Andalucía, sólo en Ronda
existen 741 establecimientos
comerciales. Además, se re-
gistran 1.848 afiliados a la Se-
guridad Social en comercio,
lo que supone el 19,4% de los
trabajadores de Ronda.

Finalmente, el secretariode
APYMER, Antonio Palma, hi-
zo hincapié en que esta cam-
paña busca apreciar la com-
pra presencial en comercios
tradicionales: “Recuperemos
el acto de adquirir productos
en las tiendas de barrio, dé-
mosle la oportunidad al pe-
queño comercio, estoy seguro
de que os llevaréis una grata
sorpresa tanto por la cercanía
recibida por el dependiente
como por la calidad del géne-

Junta, comentando que “to-
das las acciones que se reali-
cen por parte de las distintas
administraciones que vayan
dirigidas a la promoción de
nuestro comercio local son
bienvenidas”. Martínez tam-
bién quiso puntualizar que en
la provincia de Málaga exis-
ten 8 Centros Comerciales
Abiertos: “Tenemos la suerte
de contar con uno de ellos, así
que animo a los rondeños y
rondeñas a participar en esta
campaña que seguro, será un
aliciente para conocer nues-
tros comercios y tomar con-
ciencia de la compra local”.

Según los últimos datos
ofrecidos por el Instituto de
Estadística y Cartografía de

RONDA | La delegada territorial
de Empleo, Empresa y Traba-
jo Autónomo, Carmen Sán-
chez Sierra, acudió a Ronda
para difundir la campaña “Tu
compra en los CCA tiene pre-
mio”, que ha puesto en mar-
cha la Consejería de Empleo y
cuyo objetivo es fomentar el
comercio de proximidad. Du-
rante la visita al acto, Sán-
chez Sierra estuvo acompa-
ñada por la concejala de
PYMES del Ayuntamiento de
Ronda, María del Carmen
Martínez, y por el secretario
de APYMER, Antonio Palma,
los cuales recorrieron algu-
nas de las calles del Centro
Comercial Abierto del muni-
cipio, así como diversas tien-
das que allí se ubican.

“Con esta campaña preten-
demos atraer al público en ge-
neral y a los jóvenes, en parti-
cular, para que compren en
los comercios de cercanía, pa-
ra que conozcan las ventajas
que supone adquirir produc-
tos en un Centro Comercial
Abierto: la experiencia del
vendedor, la cercanía con el
cliente y el asesoramiento
personalizado”, explicó Sán-
chez Sierra, añadiendo que
“el comercio de barrio es el
que le da la idiosincrasia que
caracteriza a cada una de
nuestras ciudades. Nos da
personalidad y vida”.

Por su parte, la concejala
de PYMES en Ronda agrade-
ció la puesta en marcha de es-
ta iniciativa por parte de la

ro ofrecido, y a precios com-
petitivos”. Palma detalló en
qué consiste “Tu compra en
los CCA tiene premio”, que
dio comienzo el pasado 12 de
septiembre y terminará el 29
de este mes: “Para poder par-
ticipar, los tickets de compra
que se obtengan en alguno de
nuestros 250 establecimien-
tos adheridos a esta campaña
en Ronda se deberán publicar
en las redes sociales de Face-
book o Instagram, y la foto
que más ‘me gusta’ reciba, se-
rá la ganadora de un cheque
valorado en 100 euros. Junto a
esta foto, se incluirá el has-
htag #tucompratienepre-
mioCCA y el nombre del co-
mercio donde se compró”.

OBRAS El plazo de ejecución es de 9 meses

RONDA | La Junta de Gobierno
Local del Ayuntamiento de
Ronda ha dado luz verde al
proyecto de obras que permi-
tirá completar la reordena-
ción de la calle Guadalcoba-
cín, una zona en la que con-
fluyen numerosos entornos
de gran uso ciudadano y que
conecta, además, el centro
con el polígono industrial.

Así, se ha aprobado una in-
versión de alrededor de
270.000 euros que se destina-
rá a la reurbanización y orde-
nación del tramo de la vía
existente entre la piscina mu-
nicipal El Fuerte y el acceso a
la estación de la ITV. 

La actuación busca poner

en valor el entorno, donde co-
existen numerosos espacios
públicos como los ya mencio-
nados, la plaza Miguel Ángel
Blanco, la Biblioteca Comar-
cal Adolfo Suárez o la futura
estación de autobuses. Para
ello, se ha previsto reordenar
los espacios, dando una ma-
yor presencia al peatón (favo-
reciendo así el tránsito para
acceder a estas instalacio-
nes), así como el incremento
de la masa vegetal existente
en este entorno.

Para favorecer el embelleci-
miento de la zona, adicional-
mente, se instalarán lumina-
rias de bajo consumo, muy en
la línea de las actuaciones
que viene realizando en este
sentido la Delegación Munici-
pal de Obras, en favor de la re-
ducción de emisiones y del
ahorro energético. 

El plazo de ejecución pre-
visto en el proyecto de obras
se ha estimado en alrededor
de nueve meses.

Luz verde para
terminar el entorno de
la calle Guadalcobacín
El Ayuntamiento va a
invertir alrededor de
270.000 euros en la
puesta en valor de esta
zona de la ciudad

Entorno de la Biblioteca Comarcal Adolfo Suárez. RS

TURISMO Sando es la adjudicataria de estos trabajos que pondrán en valor el paso por el monumento natural de la Garganta del Tajo

RONDA | La alcaldesa de Ronda,
María de la Paz Fernández,
anunció este jueves que en un
mes darán comienzo las
obras de la segunda fase del
Camino del Desfiladero, el
proyecto conocido como el
paso de la Garganta del Tajo,
que se encargará a la empresa
Sando por valor de 1.087.426
euros. La mercantil ya ha fir-
mado el contrato con el Ayun-
tamiento para el desarrollo
de esta fase de los trabajos. 

La regidora local resaltó
que “es una satisfacción
anunciar este avance en la
adjudicación de la obra, que
se suma a la primera fase, lo
que permitirá completar este
paseo por nuestro principal
atractivo turístico. Estamos

hablando que ya es el monu-
mento más visitado de Ronda
y estamos muy orgullosos de
poner en marcha pronto los
trabajos para desarrollar el
tramo más impactante de este
proyecto”. Así, indicó que, sin
contar a la población ronde-
ña, han sido más de 40.000
personas las que ya han reco-
rrido el Camino del Desfilade-
ro “aunque queda por ejecu-
tar el tramo que dará la opor-
tunidad de conocer nuestro

principal monumento natu-
ral desde una perspectiva
nunca antes vista”.

Como recordó Fernández,
la adjudicación recoge que
son seis meses el plazo de eje-
cución de estos trabajos, “que
necesitan de una maquinaria
especial para poder instalar
las pasarelas de madera,
unos elementos que, en caso
de que tuvieran que ser retira-
dos, no generarán ningún im-
pacto al entorno en el que se

van a colocar”. 
Con respecto a las caracte-

rísticas de esta actuación,se
trata de una obra que arran-
cará en la base del Puente
Nuevo y transcurrirá hacia
Padre Jesús, desembocando
en la zona de los baños ára-
bes, junto a la ermita de San
Miguel, en un recorrido de al-
rededor de 500 metros de lon-
gitud, a los que habría que su-
mar los 200 que ya están
abiertos al público.

“Es una actuación que
cuenta con un importantísi-
mo impulso por parte de la
Diputación Provincial de Má-
laga, que subvenciona el 50%

de la ejecución porque han
reconocido la importancia de
un proyecto que está llamado
a ser un revulsivo turístico pa-
ra toda la provincia y para
Andalucía”, valoró la alcalde-
sa, quien también apuntó que
la instalación se ejecutará
con elementos desmontables,
es decir, con pasarelas de ma-
dera de una anchura de 1,2
metros que se instalarán a
una altura de tres metros del
fondo del cauce del río, para
salvar su crecimiento en caso
de lluvias torrenciales. 

Este proyecto ha sido ela-
borado por Luis Machuca y
Asociados.

La segunda fase del Desfiladero, en un mes

El plazo de ejecución
de los trabajos es de
seis meses
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Joana Jiménez actuará
en Ronda el día 26
RONDA | El concierto de Joana
Jiménez, que fue suspendido
el sábado de Feria por la llu-
via, se celebrará el jueves 26
de septiembre en el Teatro
Municipal Vicente Espinel
con entrada libre hasta com-
pletar aforo, una cita que
coincidirá con los actos pro-
gramados con motivo de la
conmemoración del Día In-
ternacional del Turismo. 

Así lo anunció el concejal
de Turismo, Ángel Martínez,
quien explicó que el concierto
de Joana Jiménez en Ronda
que estaba previsto celebrar-
se el sábado durante la Feria y
Fiestas de Pedro Romero y
que se tuvo que cancelar por
lluvia se va a trasladar al día
26 de septiembre, enmarcán-
dolo así en los actos por el Día
del Turismo en la ciudad.

Como explicó el edil, la cita
será completamente gratuita
hasta completar aforo (alre-
dedor de 500 plazas) y arran-
cará a las 21.00 horas. 

Desde la concejalía de Tu-
rismo se ha invitado a todos
los rondeños amantes de la
copla y del flamenco a que
acudan a este espectáculo. 

CONCIERTO En el Teatro Vicente EspinelPREMIOS Restaurante Tropicana, Montejaque, Pub Drinks&CO. y Hotel Palacio de la Duquesa

Ronda da a conocer a las entidades
galardonadas por el día del Turismo
RONDA | La alcaldesa de Ronda,
María De la Paz Fernández,
acompañada por el concejal
delegado de Turismo, Ángel
Martínez, dio a conocer este
miércoles las empresas e ins-
tituciones que serán galardo-
nadas con los premios ‘Puen-
te del Turismo’, que se conce-
den cada año con motivo del
Día Internacional del Turis-
mo. En esta ocasión, las dis-
tinciones son para el Restau-
rante Tropicana, en la moda-
lidad de Gastronomía; el
Ayuntamiento de Monteja-
que, dentro del apartado de
Turismo Activo; el Pub Drinks
& CO. en la modalidad de
Ocio; y el Hotel Boutique Pa-
lacio de la Duquesa, en la ca-
tegoría de Hostelería. Los pre-
mios se entregarán en la Gala
del Turismo que tendrá lugar
el jueves 26 de septiembre, a
las 20.00 horas, en el Conven-
to de Santo Domingo.

Regentado por José Anto-
nio Rosado (padre), y José
Antonio Rosado (hijo), el Res-
taurante Tropicana es un
ejemplo y modelo del funcio-
namiento de una empresa fa-
miliar. Situada en el centro de
Ronda, recibió el año pasado
el premio ‘Best of the Best’
que concede la prestigiosa
plataforma TripAdvisor, al ser
considerado como uno de los
mejores restaurantes del
mundo dentro de la categoría
de ‘Joyas ocultas’. Un estable-
cimiento que apuesta por la
calidad y la innovación, y por
productos de la tierra.

Desde hace años, el muni-
cipio de Montejaque viene
trabajando por fomentar el
turismo activo y medioam-
biental en su territorio. Prue-
ba de ello es que cuenta con
uno de los principales atracti-
vos de la comarca, como es la
cueva de Hundidero-Gato.

Además, recientemente, y
con la colaboración de la Di-
putación Provincial, ha inau-
gurado un recorrido de pasa-
relas y puentes, que a 75 me-
tros de altura permite visitar
el enclave natural de Hundi-
dero, su impresionante entra-
da y su entorno. Fernández
quiso destacar el trabajo que
viene realizando en favor del
desarrollo turístico natural su
alcalde, Diego Sánchez.

Pub Drinks & CO. destaca
por su apuesta, además de
por el ocio, por la música y la
cultura. El negocio atesora
más de diez años de funcio-
namiento de la mano de Ja-
vier Ballesteros y Rocío Leiva,
quienes además de generar
un gran ambiente en su local,
han puesto en marcha dife-
rentes exposiciones de pintu-
ra y de fotografías, conciertos
y presentación de libros.

El Hotel Boutique Palacio

de la Duquesa, que se inaugu-
ró el pasado mes de mayo, es-
tá situado en la barriada de
San Francisco, y ocupa un in-
mueble histórico de gran va-
lor patrimonial, ha supuesto
un importante aumento de la
oferta hotelera de la ciudad.
La puesta en marcha de esta
infraestructura hotelera ha
corrido a cargo del grupo ron-
deño Morales & Arnal, y ha
supuesto la creación de un es-
tablecimiento de tres estre-
llas, que tiene como principal
característica la exclusividad
de sus nueve habitaciones. A
ello se suma una oferta gas-
tronómica basada en los pro-
ductos locales y con una ela-
boración y sabores únicos,
unidos a jornadas temáticas.
En este caso es otra empresa
rondeña de eminente carác-
ter familiar, al estar formada
por el matrimonio de Ana Ar-
nal y José María Morales.

Joana Jiménez. AYTO. RONDA



8 VIERNES, 20 DE SEPTIEMBRE DE 2024 viva

LA INDIANA El proyecto está pendiente ahora de dos autorizaciones, una vez concluido el periodo de alegaciones

M.Q./RONDA | Numerosas asocia-
ciones, plataformas y dece-
nas de vecinos han presenta-
do alegaciones al proyecto de
instalación de un centro de
gestión y vertedero de resi-
duos peligrosos en La India-
na para denunciar “el grave
impacto ambiental de la ac-
tuación” en esta zona rural
del término municipal de
Ronda. 

Según la Plataforma de la
Indiana para la Conservación
del Entorno (PICE), la res-
puesta ciudadana ha sido
“contundente”, con un “no”
al proyecto de instalar un ver-
tedero de residuos peligrosos
de casi 4 Has a escasos metros
del río Guadalevín y en una
zona vulnerable protegida
por su valor paisajístico

“Ha habido una avalancha
de alegaciones dirigidas a la
Delegación Territorial de Sos-
tenibilidad y Medio Ambiente
en Málaga denunciando los
múltiples atropellos ambien-
tales que supone el proyecto y
la total ausencia de consultas
previas o información por
parte del promotor hacia los
vecinos más afectados” ha in-
formado una portavoz de la
plataforma.

Entidades adheridas
Las entidades ciudadanas
que han comunicado su opo-
sición al proyecto a José Anto-

Denuncian el impacto ambiental negativo que esta actuación tendrá en la zona. PICE

Ronda  |

nio Víquez, el delegado terri-
torial responsable del área,
incluyen a la Plataforma de la
Indiana para la Conservación
del Entorno (PICE), la Federa-
ción de Asociaciones de Veci-
nos de Ronda, Silvema-Ecolo-
gistas en Acción Serranía de

Ronda, la Asociación Sende-
rista Pasos Largos, la Asocia-
ción de Vecinos La Dehesa, la
Asociación Salvemos Campos
y Montes de Ronda y la Aso-
ciación para la promoción y
desarrollo de la Serranía de
Ronda.

“La gran pregunta suscita-
da en muchas alegaciones es
¿por qué se ha elegido ese lu-
gar? No han estudiado alter-
nativas, optan por uno de los
sitios peor situados y más
protegidos… hay muchos
otros sitios en Ronda más ap-
tos y más accesibles” explica
la portavoz.

Pendiente de
autorizaciones
El proyecto, según añade la
portavoz de la Plataforma, es-
tá actualmente pendiente de
dos autorizaciones. La autori-
zación urbanística (autoriza-
ción previa para actuación
extraordinaria en suelo rústi-
co), que depende del Pleno
del Ayuntamiento de Ronda,
que habría de declarar el inte-
rés público de la actuación en
el sitio elegido (ya hubo plazo
de información pública); y la
Autorización Ambiental Inte-
grada, que depende de la De-
legación Territorial de Soste-
nibilidad de la Junta de Anda-
lucía en Málaga. Precisamen-
te este pasado martes vencía
el plazo de información pú-
blica que se había abierto.

PICE es una plataforma ciu-
dadana formada para defen-
der La Indiana contra “pro-
yectos privados especulati-
vos”, que cuenta en el mo-
mento actual con más de 160
miembros.

OPOSICIÓN___Diversas asociaciones, plataformas y decenas de vecinos presentan alegaciones
denunciando el “grave impacto ambiental de la actuación”, según la Plataforma PICE

Numerosos colectivos y vecinos se
unen contra el proyecto del vertedero

El programa
Aqua Rural
5.0 digitaliza
la gestión 
del agua

RONDA | El programa Aqua Ru-
ral 5.0 de la Diputación de
Málaga para digitalizar la ges-
tión del agua en 71 munici-
pios menores de 20.000 habi-
tantes estará acabado a fina-
les de junio de 2026.

La institución provincial ha
comenzado ya los trabajos
para iniciar cuanto antes las
diferentes fases del proyecto,
que contempla actuaciones
de elaboración, actualización
o mejora de estrategias, pla-
nes y redacción de proyectos,
con un presupuesto de 1,8 mi-
llones; inversiones específi-
cas de mejora de la eficiencia
y digitalización, con 12,8 mi-
llones, y actuaciones relacio-
nadas con plataformas y por-
tales web, sistemas de infor-
mación y herramientas digi-
tales, con 836.645 euros. En
total, el programa prevé una
inversión de 15,5 millones de
euros, de los que la Diputa-
ción aporta 5,5 millones y 9,9
proceden de fondos europeos
Next Generation.

Los objetivos son mejorar el
conocimiento de los usos del
agua, digitalizando cada una
de las etapas del ciclo para lo-
grar la eficiencia hídrica y
energética en todas sus eta-
pas; incrementar la transpa-
rencia en la gestión del agua
en las zonas rurales; contri-
buir al cumplimiento de los
objetivos ambientales, y fo-
mentar la innovación en la
gestión del ciclo integral del
agua mediante el uso de la di-
gitalización en municipios
menores de 20.000 hab.

DIPUTACIÓN

Las entidades han
comunicado su
oposición al delegado
territorial de la Junta
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MOTOR Podrán contemplarse los modelos más emblemáticos de estas marcas

RONDA | Ronda se convertirá es-
te domingo en lugar de en-
cuentro de los amantes de las
Vespas. El concejal de Turis-
mo Ángel Martínez y el presi-
dente del Club de Vespas de
Ronda, Juan Antonio Garrido,
presentaron este lunes la VIII
edición de la concentración
de motos Vespas y Lambretta
que tendrá lugar este 22 de
septiembre en la ciudad y a la
que está prevista que acudan
más de 200 vehículos de estas

El Mirador de la Aldehuela fue el escenario escogido para presentar el encuentro de Vespas y Lambretta que se celebra este domingo. MQ

Más de 200 Vespas y
Lambretta llegarán a Ronda
AFICIÓN___Se trata de la octava edición de este encuentro que reúne a 30
clubes especializados en estos bólidos en una jornada de convivencia 

como en la participación de
otros eventos por todo el terri-
torio “llevando el nombre de
Ronda y siendo embajadores
de nuestra ciudad allí donde
están”.

Por su parte, Garrido expli-
có que la jornada arrancará a
las 09.30 horas del domingo
en Blas Infante con la salida
del paseo previsto por toda la
serranía. Así, los participan-
tes, durante toda la mañana
recorrerán Ronda, Atajate, Ji-

emblemáticas marcas.
Como resaltó el edil “se tra-

ta de una cita más que consa-
grada ya durante el mes de
septiembre en nuestra ciudad
y es un placer ver cómo acu-
den a visitarnos personas lle-
gadas de todos los rincones
de España, para disfrutar de
unas jornadas de convivencia
y buen ambiente”. También
agradeció al club rondeño su
labor durante el año, tanto en
la organización de esta cita

mera de Líbar, Montejaque,
Grazalema, Montecorto0 y de
regreso la ciudad del Tajo. 

Para finalizar, animaron a
todos los amantes del motor y
de las dos ruedas a que asis-
tan a esta cita tradicional pa-
ra contemplar los modelos
más emblemáticos de las
marcas que se pasearán por
la ciudad procedentes de co-
munidades autónomas como
Valencia, Aragón y otros pun-
tos del territorio nacional.

RECONOCIMIENTO En la Serranía de Ronda

RONDA | La Comisión Científica
de los Premios Paisaje Serra-
no del Grupo de Paisaje de la
Asociación Española de Geo-
grafía, tras la valoración de
las diferentes iniciativas o ac-
tuaciones que han contribui-
do a la mejora de la calidad
del paisaje de la Serranía de
Ronda, así como a la poten-
ciación y difusión de su ca-
rácter serrano, ha acordado
resolver, de forma definitiva,
concediendo los siguientes
premios conforme a distintas
categorías.

En Categoría Empresarial a
Bodega Antigua Real Fábrica
de Hojalata de Ronda (Júzcar,
Málaga); Categoría Institucio-
nal, Ayuntamiento de Zahara
(Cádiz); Categoría Académi-
ca, Faustino Peralta Carrasco,
cronista oficial de la ciudad
(Ronda); Categoría Patrimo-
nial y Artística, Jardines de La
Heredad de Nuestra Señora
de los Dolores (Ronda); Cate-
goría Asociativa, Asociación
por los Caminos Públicos de
la Serranía de Ronda (Ron-
da), y Categoría Divulgativa,
Programa Espacio Protegido
(Canal Sur Televisión).

Los Premios Paisaje Serra-
no del Grupo de Paisaje de la
Asociación Española de Geo-

grafía (AGE), en colaboración
con la Fundación Unicaja
Ronda, tienen por objeto el
reconocimiento de aquellas
iniciativas, individuales o co-
lectivas, que destacan por
una especial sensibilidad ha-
cia el paisaje serrano y que es-
tán orientadas hacia su pro-
tección, gestión y ordena-
ción, creando un sentimiento
de belleza, pertenencia o
identidad hacia los mismos.

El ámbito de actuación de
los Premios Paisaje Serrano
se circunscribe a la zona de la
Serranía de Ronda, una ex-
tensa y simbólica comarca
natural de fisiografía monta-
ñosa delimitada por las de-
presiones del Guadalquivir y
Antequera al norte, el valle
del Guadalhorce al este, la
costa mediterránea y el estre-
cho de Gibraltar al sur y la
campiña gaditana al oeste,
abarcando territorios de las
provincias de Cádiz, Málaga y
Sevilla unidos por una natu-
raleza, identidad e idiosin-
crasia común.

Los organizadores conside-
ran que el paisaje de la Serra-
nía de Ronda es su principal
recurso y como tal debe ser
valorado.

La IV Edición de los Pre-
mios Paisaje Serrano, en cola-
boración con la Fundación
Unicaja Ronda, se celebrará
el viernes 27 de septiembre de
2024. 

El acto de entrega de los
premios tendrá lugar en el
Centro Cultural Fundación
Unicaja de Ronda, sito en Ca-
lle Sor Ángela de la Cruz s/n, a
las 13.00 horas.

Los IV Premios
Paisaje Serrano se
entregarán el día 27
El cronista oficial y
otras entidades,
galardonados por el
Grupo de Paisaje de la
Asociación Española 
de Geografía
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HERMANDADES Numerosos hermanos y fieles acompañaron a la imagen durante el recorrido por la ciudad

Nuestra Señora de las Angustias
celebra su aniversario en la calle

M.Q./RONDA | La Hermandad del
Santísimo Cristo de los Reme-
dios, Nuestro Señor Cautivo y
Nuestra Señora de las Angus-
tias celebró el pasado sábado
14 de septiembre su salida ex-
traordinaria con motivo del
LXXV aniversario de la bendi-
ción de la imagen de Nuestra
Señora de las Angustias y el
Cristo de la Buena Muerte. 

La entidad culminaba de
este modo los actos que se
han estado celebrando a lo
largo del presente año, vi-
viendo en las calles de Ronda
momentos insólitos cuando
anochecía mientras el trono
de Nuestra Señora de las An-
gustias hacía su recorrido,
una estampa que no se pro-
ducía desde hacía más de 60
años, según destacaba el her-
mano mayor, Antonio Cándi-
do Ruiz Cabrera. 

El trono de la Virgen iba en-
galanado con flores blancas y
acompañado por la banda
sinfónica de Julián Cerdán de
Sanlúcar de Barrameda. 

Además, el pasado domin-
go se celebraba la Santa Misa
de clausura en la Parroquia
de Santa Cecilia, tras con-
cluirse el triduo extraordina-
rio en honor de Nuestra Seño-
ra de las Angustias. 

Con motivo de la salida ex-
traordinaria, la Hermandad
realizó su recorrido por calle
Ángel, Carrera Espinel, Cruz
Verde, Almendra, Cristo, Se-
villa, Pozo, Plaza de la Mer-
ced, Virgen de la Paz, Las
Tiendas, Plaza Carmen Abela,
Santa Cecilia, Virgen de los
Dolores, Plaza de los Descal-
zos, María Cabrera y regreso
al templo.  

Numerosos hermanos
acompañaron al trono, igual
que lo hicieron representan-
tes de las demás hermanda-
des y cofradías de Ronda, así
como otras autoridades y
miembros de otras institucio-
nes de relevancia. 

La efigie de Nuestra Señora
de las Angustias y Cristo de la
Buena Muerte descansando
en su regazo es obra de Anto-
nio Castillo Lastrucci (del año
1949), igual que el Cristo de
los Remedios. 

CULMINACIÓN___La Hermandad del Santísimo Cristo de los Remedios, Nuestro Señor Cautivo y
Nuestra Señora de las Angustias culmina los actos para conmemorar la bendición de la imagen

Varios momentos de la salida extraordinaria con motivo del 75 aniversario de la bendición de la imagen de las Angustias. HDAD. ANGUSTIAS/AYTO

La Columna
inicia este
sábado los
actos del 75
Aniversario

M.Q./RONDA | La Real Herman-
dad de Nuestro Padre Jesús en
la Columna y María Santísima
de la Esperanza inicia este sá-
bado 21 de septiembre los ac-
tos previstos con motivo del
75 Aniversario de la funda-
ción de esta hermandad.

En primer lugar, a las 19.00
horas se celebrará la Santa
Misa de apertura en la Parro-
quia de San Cristóbal. Poste-
riormente tendrá lugar, a las
21.00 horas en el Convento de
Santo Domingo, la presenta-
ción del Programa de Actos
que la hermandad desarrolla-
rá durante este periodo, la
presentación del cartel con-
memorativo, las potencias y
corona para sus Sagrados Ti-
tulares, actos a los que están
invitados todos los hermanos
y rondeños que lo deseen.

La gran efeméride que vivi-
rá la Hermandad desde este
mes de septiembre culminará
con la salida extraordinaria
de María Santísima de la Es-
peranza, la Novia de Ronda,
el 7 de Junio de 2025, donde se
cumplirán 75 años desde que
Pedro Pérez-Clotet, poeta de
la Generación del 27, fundara
esta popular Hermandad.

CONMEMORACIÓN

Charla de la
Hermandad
del Santo
Entierro

RONDA | La Hermandad del
Santo Entierro de Cristo cele-
brará este sábado 21 de sep-
tiembre a las 20 horas en el
Centro Cultural Fundación
Unicaja Ronda, la última po-
nencia del ciclo organizado
con motivo de la conmemora-
ción de su 450 aniversario
fundacional -que se está des-
arrollando durante este año
2024-, presentada bajo el títu-
lo “La Hermandad del Santo
Entierro de Ronda en el con-
texto religioso y urbano de su
barrio”, desarrollada por el
Doctor en Historia del Arte y
profesor titular de la Universi-
dad de Málaga, Sergio Ramí-
rez González. 

450 ANIVERSARIO
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CULTURA La hermandad prepara la celebración de su 75 aniversario en el año 2025

RONDA  | El Teatro Vicente Espi-
nel acogerá nuevamente la
representación de la adapta-
ción musical de ‘Cabaret’ por
parte de la Escuela de Artes
Escénicas Entre Bambalinas
este próximo 19 de octubre, a
las 20.30 horas. “Será la quin-
ta vez que los rondeños poda-
mos disfrutar de esta obra y
será además con un buen fin
ya que lo que se recaude se
destinará a la Hermanad del
Huerto de Ronda, por eso
queremos animar a todo el
mundo a llenar el teatro y a
echar una mano a esta her-
mandad”, ha explicado la de-
legada municipal de Cultura,
Rebeca Muñoz en la presenta-
ción del espectáculo. 

Junto a Muñoz también han
estado el director de Entre
Bambalinas, Ángel Manzano,
y el hermano mayor de El
Huerto, Francisco Pérez.
Manzano ha recordado que
en las anteriores ocasiones se
ha colgado el cartel de com-
pleto indicando además en
esta ocasión se contará con
escenografía renovada y con
un nuevo elenco compuesto
por doces actores. “Estamos
muy orgullosos de represen-
tar en Ronda otra vez ‘Caba-
ret’, una obra que marcó un
antes en la escuela y también
en la sociedad rondeña por-
que el tema caló entre los es-
pectadores”, ha señalado.

Presentación de la nueva representación de ‘Cabaret’ a beneficio de la Hermandad del Huerto. RS

Cartel de la obra.

Vuelve ‘Cabaret’ a beneficio
de la Hermandad del Huerto
TEATRO___El Ayuntamiento colabora con el espectáculo benéfico que
organiza Entre Bambalinas y la Hermandad del Huerto el 19 de octubre

de Málaga y en el Teatro Cer-
vantes de Almería. 

Por su parte el hermano
mayor, Francisco Pérez, ha
agradecido el apoyo del
Ayuntamiento de Ronda, que
cede el teatro para esta activi-
dad, y también a la Escuela
de Artes Escénicas Entre
Bambalinas por su contribu-
ción a la hermandad que pre-
para las celebraciones por el
75 aniversario de su funda-

Manzano ha señalado que es-
te musical se representará en
el teatro de la ESAD (Escuela
Superior de Arte Dramático)

ción en 2025. También Pérez
ha señalado que una parte de
lo que se recaude se destinará
a la bolsa de caridad, concre-
tamente a las Hermanitas de
los Pobres. Las entradas nu-
meradas están ya a la venta al
precio de 15 euros en la Ofici-
na de Turismo, en el Conven-
to de Santo Domingo, en la
propia Escuela de Artes Escé-
nicas Entre Bambalinas y en
www.giglon.com

Las entradas ya están a
la venta en la Escuela
de Artes Escénicas, en
el Convento de Santo
Domingo y en la web

REPRESENTACIÓN El próximo 27 de septiembre

RONDA  | El Ayuntamiento de
Ronda presenta una obra de
teatro enmarcada en la pro-
gramación del Año de Espinel
con motivo del 400 aniversa-
rio de su fallecimiento, ‘Auto-
rretrato Espinel: Marcos de
Obregón’, que se representa-
rá en el Teatro Municipal Vi-
cente Espinel el próximo 27
de septiembre.

La delegada municipal de
Cultura, Rebeca Muñoz, ha
anunciado una nueva activi-
dad dentro de la programa-
ción puesta en marcha por el
Ayuntamiento de Ronda para
conmemorar el 400 aniversa-
rio de la muerte del rondeño
Vicente Espinel. 

Entre sus aportaciones más
conocidas a la literatura uni-
versal se encuentra la novela
picaresca ‘Vida y obra del es-
cudero Marcos de Obregón’,
cuya dramatización llega al
Teatro Vicente Espinel este
próximo viernes 27 de sep-
tiembre, a las 21.00 horas, de
la mano de ‘Jóvenes Clásicos’,
una compañía malagueña
que centra su actividad en ha-
cer teatro contemporáneo a
partir de textos clásicos, que
adaptan y aproximan al pú-
blico de hoy. 

Según ha explicado la res-
ponsable municipal de Cultu-
ra, esta actividad bajo el títu-

lo de ‘Autorretrato Espinel:
Marcos de Obregón’ pretende
ser un homenaje a este ronde-
ño universal.  

La obra se basa en tres vér-
tices: la guitarra española, el
cante flamenco y la ficción so-
nora del escudero Marcos de
Obregón.

Las entradas se pueden ad-
quirir al precio de 8 euros en
la Delegación Municipal de
Cultura (ubicada en la plaza
de La Merced s/n) y en
www.giglon.com.

Nacido en Ronda, Vicente
Espinel es uno de los escrito-
res y músicos más destacado
del Siglo de Oro. 

Fue maestro de Lope de Ve-
ga y es recordado por ser el
creador de la estrofa “déci-
ma” (también llamada espi-
nela en su honor) o haber in-
troducido la quinta cuerda a
la guitarra española.

El Teatro acogerá
‘Autorretrato Espinel:
Marcos de Obregón’
Enmarcada en la
programación del Año
de Espinel por el 400
aniversario de su
fallecimiento

Magazine  |
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CULTURA También vuelve la “Bandita de Aureliano”, el proyecto educativo, social y artístico de la Banda

La Banda Municipal de Música
abre sus puertas un nuevo curso

M.Q./RONDA | Tras las actuacio-
nes del mes de agosto y con
especial presencia en la Feria
y Fiestas de Pedro Romero, la
Banda Municipal de Música
de Ronda abre un nuevo cur-
so sus puertas a todos aque-
llos músicos que deseen for-
mar parte de este innovador
proyecto. 

Formada en la actualidad
por más de 40 músicos, la
Banda Municipal de Música
de Ronda se caracteriza por
ofrecer un acercamiento a la
música bajo un prisma fresco
e innovador. 

Bajo la actual dirección del
profesor Jaime Merodio, los
orígenes de la formación se
remontan a finales del S. XIX
si bien es en 1942 cuando se
produce la reorganización de
la que es la entidad musical
más antigua de Ronda. 

Además de la actividad
procesional e institucional, la
Banda Municipal desarrolla
en la actualidad una intensa
actividad sinfónica en la que
se abarca una amplia paleta
de estilos musicales dirigidos
a todos los públicos. 

Paralelamente desarrolla
una intensa actividad en for-
matos de talleres, como el ce-
lebrado el pasado año en car-
navales en torno a la percu-

ESPECIALIDADES___La formación
cuenta con flauta, oboe, clarinete,
saxofón, trompeta, trompa,
trombón, bombardino y percusión

Carteles de la Banda Municipal de Música y de la Bandita de Aureliano. BMM

■ ■ La Banda Municipal de
Música de Ronda pone a 
disposición de todos los
interesados un servicio de
transporte a Jerez, con motivo
de la Procesión Magna
Mariana, un evento único que
plantará en las calles más de
35 imágenes marianas
-acompañadas por otras
tantas bandas de música-, con
motivo del Jubileo por el
Centenario de la Coronación
Canónica de la Virgen del
Carmen, de esta ciudad. 
Con un importe de 20 euros, la
salida está prevista a las 10.00
horas de la mañana desde la
estación de autobuses de
Ronda, estando previsto el
regreso a las 24.00 horas
desde Jerez de la Frontera, en
un trayecto que promete
diversión, sorpresas y un 
extraordinario ambiente
cofrade. Los interesados
pueden ponerse en contacto
con la organización a través
del teléfono 625097887 o a
través de las redes sociales.

Viaje a Jerez para la
Procesión Magna
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Apunte

Llega a
Ronda
Gas&Dust,
dedicado al
motociclismo

RONDA | Ronda se transforma-
rá este fin de semana en el
epicentro del mundo del mo-
tor con la primera edición
del Festival Gas&Dust, un
encuentro dedicado al moto-
ciclismo que reunirá a fabri-
cantes, constructores de mo-
tos personalizadas y aman-
tes del motor los días 21 y 22
de septiembre. La cita, que
se celebrará en la finca LA
Organic, busca posicionar a
la ciudad malagueña como
referente en el panorama del
motociclismo en España.

Además de las exhibicio-
nes de motos, Gas&Dust
ofrecerá un extenso progra-
ma de actividades paralelas
para todos los públicos, que
incluyen exposiciones de fo-
tografía, ponencias de figu-
ras destacadas del motoci-
clismo, proyección de docu-
mentales, muestras de mo-
tos de colección y excursio-
nes organizadas por la zona.

Entre los encuentros más
esperados del Festival se en-
cuentra la charla de Miquel
Silvestre, periodista y viajero
de renombre en el ámbito del
motociclismo de aventura.
Silvestre compartirá sus ex-
periencias recorriendo el
mundo en moto y ofrecerá
una visión personal sobre
sus viajes, aportando un to-
que de aventura al evento.

Otro de los principales
atractivos será la exposición
monográfica de Pepo XTR,
customizador que presenta-
rá sus creaciones en el Con-
vento de Santo Domingo.

FESTIVAL

sión brasileña, así como cla-
ses magistrales y actividades
lúdicas que incluyen viajes y
por supuesto, grandes mo-
mentos en la familia que es la
Banda Municipal de Música
de Ronda. 

Por ello, serán bienvenidos
todos aquellos músicos en las
especialidades de flauta,
oboe, clarinete, saxofón,
trompeta, trompa, trombón,
bombardino y percusión.
Igualmente se contempla la
posibilidad de contar con vio-
lonchelos y contrabajos, así
como de cornetas y tambores.

La “Bandita de Aureliano”
La “Bandita de Aureliano” re-
toma tras el descanso vera-
niego la actividad. Este pro-

yecto, sostenido por la Aso-
ciación “Aureliano del Real”-
Banda Municipal de Música
de Ronda pretende ofrecer un
primer acercamiento a la mú-
sica a personas de toda edad. 

La oferta, impartida por
profesorado cualificado, in-
cluye instrumentos de viento
como flauta, oboe, clarinete,
fagot, saxofón, trompeta,
trompa, bombardino y tuba,
así como percusión. Igual-
mente, se ofrece la posibili-
dad de aprender a tocar la
corneta y el tambor. 

Una vez recibida la forma-
ción inicial se podrá acceder
como músico a la Banda Mu-
nicipal de Música de Ronda. 

El pasado año la Bandita de
Aureliano ofreció varios con-

ciertos en distintos puntos de
la ciudad a lo largo de todo el
curso y celebró varias activi-
dades lúdicas para los músi-
cos más jóvenes en un am-
biente de trabajo en equipo,
compañerismo y afición por
la música. En caso de preci-
sarlo, la Banda Municipal de
Ronda puede proporcionar,
siempre que exista disponibi-
lidad, un primer instrumento
con el que iniciarse en el
mundo de la música 

Los interesados pueden po-
nerse en contacto con la Ban-
da Municipal de Ronda a tra-
vés del teléfono 625097887 o a
través de las redes sociales de
la Banda, Facebook e Insta-
gram en @bandamunicipal-
deronda.

CULTURA La entidad elige nueva junta directiva en sustitución de la presidida por Antonio Morales, a la que agradece su “fantástico trabajo”

RONDA | La Peña Flamenca de
Ronda ‘Tobalo, Fernanda y
Bernarda’ acaba de elegir
nueva junta directiva tras la
celebración de la asamblea
general extraordinaria el pa-
sado viernes, en sustitución
de la que hasta entonces pre-
sidía Antonio Morales Oroz-
co, que se retira de la junta
tras años de un fantástico tra-
bajo que ha situado a esta Pe-
ña Flamenca como referente
en toda Andalucía.

Durante la asamblea, los

asociados de la peña proce-
dieron a la votación para la
elección de una nueva junta
que estará presidida por
Francisco Morilla Benítez, y
que ejercerá sus funciones
durante los próximos dos
años. Como vicepresidente le
acompañará José Luis Carras-
co Valiente; tesorera, Pilar Ta-
buyo Enríquez; secretario,
Miguel Ángel Pezzi Cereto; y
volales Lluis Llopis Islas,
Francisco García González,
María Dolores Berlanga Zam-

brana, Cristóbal Peña Gonzá-
lez, María Jesús Ruiz Fernán-
dez, Javier Jiménez Harillo,
Bartolomé Pacheco López y
Rafael Caballero Caballero. 

Entre los muchos retos que
se plantean, esta nueva junta
pone especial interés en el fo-
mento de las tertulias, char-
las y conferencias para los afi-
cionados; llevar el flamenco
como Patrimonio Inmaterial
de la Humanidad a los cole-
gios, institutos, etc; fomentar
los concursos de cante ‘Paca

Aguilera’ para jóvenes, ‘La
Saeta de Ronda’ y el Concurso
Internacional de Cante y Bai-
le ‘Aniya la Gitana’, así como
mejorar la comunicación de
las actividades con empresas
turísticas fomentando el fla-
menco como un atractivo más
de la ciudad.

La Peña recuerda que sus
puertas siempre están abier-
tas a la afición de la comarca
de la Serranía de Ronda y que
las actividades que realizan
son siempre gratuitas.

Francisco Morilla, presidente de la Peña Flamenca

El presidente saliente y el nuevo presidente de la Peña Flamenca. PEZZI
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por Isidro García Cigüenza | Pedagogía Andariega

IV Centenario Vicente Espinel

De camino a Ronda, procedente de
Salamanca donde estudiaba, Mar-
cos de Obregón (es decir, el propio
Vicente Espinel) se topa por el cami-

no con uno de esos contertulios que no pa-
ran de hablar, y venga a hablar… Obregón
no encuentra otro modo para frenar al char-
latán que tomar la palabra él mismo. Lo cu-
rioso de este relato es que narra sucesos
que, a fuer de verídicos, debieron acaecer
durante la campaña militar del Rey Católico
por estas tierras malagueñas. Recordemos
que su bisabuelo batalló en las filas cristia-
nas. El relato se convierte así en un texto
francamente ilustrativo, al par que gracioso
y educativo. 

***

Acabé tan cansado de su charlatanería,
tan mudo y molido que, aunque la pacien-
cia no me falta, no tuve más remedio que
aplicar el único remedio que hay para estos
charlatanes y es, a la sazón, hablar más que
ellos. 

En acabando de comer, y apenas hubo
terminado de extender sus brazos y pegar
un bostezo, prosiguió diciendo: 

-Por aquí pasó el rey don Fernando y su
gente cuando, después de conquistada Ron-
da, vino sobre Málaga. Y habiéndole faltado
los alimentos por los muchos gastos que le
ocasionó la cabalgada,  y porque había arra-
sado a su paso los pueblos circunvecinos,
tuvo a sus soldados sin probar bocado du-
rante dos o tres días, por lo que a punto estu-
vieron de padecer de hambre…

Yo corté su discurso,  levantando la voz y
diciendo: 

-Y aún me acuerdo yo de lo que le oí contar
a mi bisabuelo, y es que habían traído de la
campiña de los pueblos cristianos cercanos
a Ronda una gran manada de cerdos, de los
que tanto abundan por toda España, para
mantenimiento del real. Y, como se hubiese
acabado todo el ganado vacuno y le queda-
sen sólo unos cuantos de aquellos, mandó
el Rey Católico que le reservasen una doce-
na de ellos para mantener la raza. Como los
soldados estuvieran de nuevo con hambre,
y la provisión que esperaban se tardara,
aunque se encontraban atrincherados y cer-
cados de enemigos procedentes de toda la
Hoya de Málaga, manteniéndose como se
mantenían en silencio por mor de no ser
descubiertos, dos o tres soldados se aperci-
bieron de que los cochinos se habían des-
mandado por la ribera del río y se iban hacia

la espesura. Pese a tener salvoconducto pa-
ra que nadie los tocara, un arcabucero de
aquellos, y por entre las ramas, le metió dos
balas en el cuerpo a uno de los cochinos. Sin
embargo, al sonido del disparo, los solda-
dos comenzaron a gritar: “¡Alarma, alar-
ma!” “¡Enemigos a la vista!” Y los que sabí-
an de qué iba aquello fueron corriendo, y
arrastrando  el cerdo lo llevaron  hasta su
tienda de cam-
paña, escon-
diéndolo en un
baúl que allí te-
nían. Acudie-
ron muchos sol-
dados a la lla-
mada, y como
comprobasen
que por aquel
lugar no había
enemigo, ni pe-
ligro ninguno,
mandó un sar-
gento hacer una
pesquisa para
averiguar quién
había sido el
del disparo y
por qué lo había
hecho. Ensegui-
da se supo que
había sido por
dar muerte al cochino. El sargento, sin em-
bargo, queriendo revisar todas las tiendas,
llegó a la de los soldados y en moviendo el
baúl, comprobando que aquel estaba den-
tro y que aún permanecía vivo y padeciendo
tanta hambre como ellos mismos, los miró
sin mediar palabra. Y ellos, con los pelos de
punta, temblándoles las manos y con el ros-
tro confuso, entendiendo que los habían de
ahorcar o sufrir castigo por tan grave delito,
respiraron tranquilos  al comprobar que és-
te les hacía una seña con el dedo para que se
mantuvieran en silencio, al tiempo que les
decía: “Envíenme mi parte y comamos to-
dos”. Con mucho disimulo continuó él su
inspección y cuando llegó a la suya halló
envuelta en trapos la parte del cochino que
le trajeron los otros, con lo que se hizo a la
idea de que era un regalo del cielo.

Mi compañero el hablador, intervino para
decir: 

-Pues a propósito de esto, os contaré que
una vez….

A lo que yo, volví a cortarle, añadiendo: 
-Un momento, por favor, que no he acaba-

do mi historia pues no me hallo aún ni en la
mitad de la misma…

Y continuando con mil disparates pareci-
dos a aquellos, lo agoté de tal manera que
cogió su mula y se desvió camino de Álora
sin despedirse, con lo que yo me quedé en la
venta de don Sancho, descansando de lo
mucho que había hablado. 

Y es que, con ser el hablar la manera como
se entiende la gente, la demasía del mismo
destruye su buen fin, porque la charla,

cuando se hace con conocimiento, resulta
ser la intérprete del lenguaje del alma, el
medio con el que respondemos a lo que nos
preguntan, exhortadora del bien, consola-
dora en el mal, transmisora de opiniones,
favorecedora de la amistad, agradable para
el oído, compañera de la soledad, declama-
dora para convencer y voz para comunicar-
nos. Pero cuando se usa mal…. 

Nuestra lengua, y quien lo quiera com-
probar que observe la suya en un espejo, tie-
ne forma de culebra: con tener fácil el movi-
miento, es más rápida que cualquier otra
parte del cuerpo: se alarga y se encoge, se
estrecha y se ensancha, y con igual ligereza
sube que baja. Lo mismo se monta en un la-
bio, como se baja al otro,  de tal forma que
parece una víbora que está escondida en su
cueva, lista para salir. Y aunque tiene como
escollo y defensa los dientes y los labios,
que bien le pudieran estorbar su libertad de
hablar, no por eso deja de hacerlo cuando se
lo ordenan, y aún más cuando no se lo man-
dan. 

Si supieran los humanos cuánto importa
para su propia tranquilidad y seguridad el
controlarla, antes preferirían quedarse mu-

dos. Muchas veces me ha dado por pensar el
porqué, a los que teniendo tan larga la “len-
gua”, les llaman precisamente  “deslengua-
dos”, que digo yo que será porque, de tanto
ejercitarla, la tienen muy desgastada.

Y decía que la lengua una cabeza de cule-
bra parece porque se halla igual de dispues-
ta tanto para picar o morder como para ala-
bar o persuadir. ¡Qué cosa más bonita es  ha-
blar bien! ¡Qué de amigos te ganas con ello!
Y si por el contrario,  dices mal, ¡cuántos
enemigos! ¡Cuántas desgracias se evitarían
en el mundo si se supiera hacer buen uso de
ella! Los golpes que pega una mano, se que-
dan justo donde se ha producido el daño,
pero los que da la lengua se extienden igual
que las ondas que conforma una piedra al
caer en un charco de agua: lo que se habla
se extiende de tal modo que va aumentando
de modo que ya ni puede volver a su dueño,
ni éste puede la puede controlar ni dirigir. 

Hubo un filósofo al que preguntaron cuál
era el animal que tenía su mordedura más

venenosa y mortal. Y
respondió que los hu-
manos. Y dentro de
éstos, los atrevidos
porque hablaban mal
de los demás; y tam-
bién los mansos si
son lisonjeros, por-
que utilizan las ala-
banzas para congra-
ciarse con otros, min-
tiendo de tal forma
que vienen a llamar
sabio al ignorante, y
al feo, guapo.

Vuelvo a insistir en
que el hablar mucho
está lleno de mil in-
convenientes. El ha-
blar con moderación,
en cambio, además
de regalar el oído, da
lugar a la amistad y al

cariño por parte de quien escucha. Se ha de
hablar lo necesario; y si se pudiere, con agu-
deza y donaire; y si no, al menos, con cordu-
ra.  Y siguiendo con nuestra historia, diré
que aquella noche descansé en un pueblo
que llaman Casarabonela, que está a la vera
del camino y rodeado de montañas y exten-
sos naranjales.■

LA PEDAGOGÍA ANDARIEGA que lleva a cabo
ISIDRO G. CIGÜENZA se fundamenta en la
necesidad de CAMINAR. Caminar físicamente  en
busca de un aprendizaje sensorial en el que
participan  talleres, fábricas, paisajes  e
instituciones. Porque es en la calle, en contacto
con EL VECINDARIO y los recursos didácticos que
este nos ofrece, donde sus enseñanzas cobran
sentido, son eficaces  y permanecen. Para Isidro
la educación es un oficio artesanal que requiere
experiencia y compromiso. Con respecto al
Sistema Educativo trabaja para sustituir  la
estatalización en vigor, en favor de un
imprescindible protagonismo de la Sociedad. 45
años ejerciendo ininterrumpidamente su
profesión en el mismo lugar (Serranía de Ronda)
y con la misma metodología, avalan su
testimonio. 

El charlatán
Lo curioso de este relato es que narra sucesos que, a fuer de verídicos,
debieron acaecer durante la campaña militar del Rey Católico por estas
tierras malagueñas
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MONTEJAQUE Ledesma subraya la importancia de este tipo de centros en los pueblos

COMARCA | La Diputación de
Málaga ha dado luz verde a
una subvención de 188.740,81
euros al Ayuntamiento de
Montejaque para la reforma
del Centro de Día Santiago el
Mayor, unas obras necesarias
para posibilitar su apertura.

La vicepresidenta de Ciu-
dadanía y Equilibrio Territo-
rial, Antonia Ledesma, ha ex-
plicado que es muy importan-
te crear espacios, como un
centro de día, para que los
mayores tengan una mejor
atención en los municipios de
la provincia, permitiéndoles
aumentar o mantener su nivel
de autonomía y, de esta for-
ma, mejorando su calidad de
vida. A su vez, el centro puede
ser también un lugar de en-
cuentro para los mayores, lo
que contribuirá a paliar la po-
sible sensación de soledad
que puedan tener en algunos
casos.

Además, el servicio de Ar-
quitectura y Planeamiento e
Información Territorial de la
institución provincial ha re-
dactado el proyecto de refor-

ma del Centro de Día Santiago
el Mayor, adaptando la edifi-
cación para posibilitar su
uso, y, paralelamente, se ha
concedido la subvención pa-
ra la ejecución de las obras.

El proyecto de reforma re-
coge las obras necesarias en
la planta baja (la subsana-

ción de defectos en aseos de
usuarios y público) y en la
planta semisótano (dotación
de vestuarios y duchas para
personal y cuatro almacenes)
para cumplir las condiciones
requeridas por la Junta de An-
dalucía para la apertura y
funcionamiento del centro de

día. La planta semisótano se
encuentra solo en estructura
y cerramiento, sin acabados
interiores e instalaciones.
Dispone de red de sanea-
miento, red de abastecimien-
to de agua y de suministro de
electricidad, pero hay que
desarrollar diversos trabajos.

Centro de día para personas mayores de Montejaque. DIPUTACIÓN

Diputación destina 188.000 €
al centro de día para mayores
SUBVENCIÓN___La institución provincial financiará las obras de reforma que
se realizarán en esta instalación para que pueda empezar a funcionar

Ronda  | Comarca

Breves

FARAJÁN | El Ayuntamiento de
Faraján se encuentra acome-
tiendo las obras de remodela-
ción de calle La Fuente, un
proyecto enmarcado en la eje-
cución del Programa de Fo-
mento del Empleo Agrario en
su modalidad de garantía de
rentas. Con la ejecución de es-
tos trabajos se pretende fun-
damentalmente renovar los
conductos de saneamiento y
alcantarillado, así como sus-
tituir las antiguas acometidas
domiciliarias de agua potable
por otras más eficientes.

FARAJÁN
Remodelación de la
calle La Fuente

JUBRIQUE | El municipio de Ju-
brique celebrará del 3 al 6 de
octubre su Feria y Fiestas Pa-
tronales en honor a San Fran-
cisco de Asís con un amplio
programa de actividades diri-
gidas a personas de todas las
edades. El pregón de la fiestas
este año correrá a cargo de Jo-
sé Aguilar Ruiz y Antonio Ro-
jas González.

JUBRIQUE
Feria en honor a San
Francisco de Asís

BENARRABÁ | El municipio de
Benarrabá ultima los prepa-
rativos para celebrar la feria y
fiestas en honor a su patrón,
San Miguel Arcángel, durante
los días 27, 28 y 29 de septiem-
bre. Los festejos contarán con
un amplio programa de acti-
vidades dirigidas tanto a veci-
nos y vecinas de todas las
edades como a los visitantes.

BENARRABÁ
Preparados para la
Feria de San Miguel

ALPANDEIRE | El Ayuntamiento
de Alpandeire se encuentra
ejecutando la primera fase de
remodelación de calle Pilar,
una vía que conecta el entor-
no de la Casa Consistorial con
la Iglesia de San Antonio de
Padua. La actuación tiene un
presupuesto de 45.712,49 eu-
ros del Programa de Fomento
del Empleo Agrario.

ALPANDEIRE
Renovación de la
calle Pilar

ALGATOCÍN | La localidad de Al-
gatocín se encuentra ulti-
mando detalles para celebrar
su Feria y Fiestas Patronales
en honor a San Francisco de
Asís y Nuestra Señora del Ro-
sario, que se desarrollará en-
tre los días 4 y 7 de octubre
con un amplio programa de
eventos y actividades para ni-
ños, jóvenes y adultos.

ALGATOCÍN
Feria y Fiestas
Patronales

CAÑETE LA REAL | Cañete la Real ha celebrado con éxito, gran
ambiente y numeroso público sus Fiestas Patronales en ho-
nor a Nuestra Señora de Caños Santos Coronada, declara-
das de singularidad turística provincial, que se han desarro-
llado con éxito del 12 al 15 de septiembre.

CAÑETE LA REAL

Cañete vive con emoción la
procesión de su patrona

SOSTENIBILIDAD Una mirada al futuro

CUEVAS DEL BECERRO | Del 25 al 27
de septiembre de 2024, el mu-
nicipio de Cuevas del Becerro
será el epicentro del turismo
rural con la celebración de
las I Jornadas de Turismo Ru-
ral, un evento organizado por
la concejalía de Turismo de
Cuevas del Becerro, el GDR
Guadalteba y Turismo y Pla-
nificación Costa del Sol. 

Estas jornadas buscan im-
pulsar la reflexión sobre el
futuro del sector turístico ru-
ral y explorar nuevas oportu-
nidades para el desarrollo de
territorios sostenibles. 

El evento está dirigido a
profesionales, instituciones
y público general interesados
en el turismo rural, y contará
con la presencia de expertos
en áreas como el astroturis-
mo, la sostenibilidad del pa-
trimonio rural, el gastroturis-
mo o el marketing digital, ha-
ciendo hincapié en la rele-
vancia del Big Data para el

desarrollo del sector. 
A lo largo de los tres días,

los asistentes podrán disfru-
tar de ponencias y mesas re-
dondas, además de la visita
al Caminito del Rey en Arda-
les (plazas limitadas). 

El miércoles, la mesa insti-
tucional: La Gestión del Tu-
rismo estará constituida por
Gemma del Corral Parra, de-
legada de Turismo, Cultura y
Deporte; Cristóbal Ortega Ur-
bano, vicepresidente de la
Diputación y delegado de Tu-
rismo Interior; Daniel Gómez
Aguilar, alcalde de Campi-
llos, y Carlos Lozano Ramí-
rez, primer teniente de alcal-
de de Cuevas del Becerro y
concejal de Turismo.

Cuevas del Becerro
acoge las I Jornadas
de Turismo Rural
Numerosos expertos
debatirán sobre la
industria turística y 
su capacidad de
desarrollo sostenible
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El CD Ronda femenino, listo
para su vuelta al campo
ASPIRACIONES___ El objetivo es mejorar el sexto puesto de la pasada campaña
y luchar por el ascenso y, a medio plazo, dar el salto a la Tercera División

FÚTBOL Jorge Rodríguez repite al frente del banquillo por segunda temporada consecutiva

El equipo femenino de fútbol. CD RONDA

Varios momentos del evento celebrado el sábado. AYTO/CNP

Mamen Quintana
RONDA | El CD Ronda femenino
inaugurará la nueva tempora-
da en octubre. Al frente del
equipo se encuentra, por se-
gundo año consecutivo, Jorge
Rodríguez. El equipo arranca
en la Tercera Provincial de Má-
laga y, tras acabar en sexta po-
sición la pasada campaña, en
esta ocasión aspiran al ascenso
a Segunda Provincial, con el
empeño a medio plazo de po-
der dar el salto a la Tercera Divi-
sión Española.

Rodríguez lleva ligado al CD
Ronda y a la cantera casi siete
años como entrenador, aparte
de como jugador. “El año pasa-
do me ofrecieron el femenino y
dije que sí. Nos quedamos a un
puesto de ascender”. 

El equipo de esta temporada
cuenta con jugadoras senior y
juveniles, aunque la gran ma-
yoría son juveniles, frente a las
siete senior inscritas para la
competición. 

Un conjunto que, práctica-
mente, es muy parecido al del
año pasado, aunque se han
añadido ocho jugadoras, con lo
que “en esta ocasión tenemos
una plantilla bastante amplia,
con 28 jugadoras, y son casi to-
das juveniles y senior un par de
ellas más”.

Rodríguez, no obstante, la-
menta que todavía no hay sufi-
ciente cantera. “Por desgracia
todavía no. En los equipos de la
cantera, infantiles, alevines y

demás, hay muchas niñas, pe-
ro no hay suficientes para crear
equipos en cada categoría”.
Además, las chicas solamente
pueden jugar hasta categoría
cadete con masculino. A partir
de juveniles no hay opción de
equipos mixtos.

Las expectativas para la nue-
va temporada son, en cual-
quier caso, “verlas venir, crear
un buen ambiente, un buen
equipo, seguir sumando juga-
doras para el futuro, para ver si
podemos crear cantera, y obje-
tivo a nivel deportivo, estar en-
tre los cinco primeros. Es un ob-

jetivo irreal ahora mismo, hasta
que no empecemos la tempora-
da no sabría decirte”. 

Y esa temporada con toda
probabilidad arranca el 6 de oc-
tubre, aunque de momento no
hay fecha oficial, y desconocen
si el primer partido lo jugarán
en casa o como visitantes.

Entre los equipos participan-
tes están los de Mijas Las Lagu-
nas, Fuengirola, Miraflores,
Roma Luz de Málaga, Bena-
miel, Marbella Promesas filial
del Marbella, Cala Mijas…

“Son doce equipos. Puede
que haya más porque si la cate-

goría juvenil no sale la meten
en senior”.

El nivel del equipo en cual-
quier caso “es bastante alto.
Con respecto al año pasado,
que contamos con el equipo, al
principio costó un poquito por-
que eran todas nuevas, no nos
conocían, pero este año que la
gran mayoría nos conocen, sa-
ben cómo entrenamos, el nivel
es mucho más alto que el del
año pasado”. 

El Club Deportivo Ronda fe-
menino es, asimismo, una de
las apuestas del club por am-
pliar sus filiales.

CARÁCTER SOLIDARIO  A beneficio de Aroal

M.Q./RONDA | La segunda edición
de la ‘Carrera Solidaria Ruta
091’ fue un éxito de participa-
ción el pasado sábado, con más
de mil corredores inscritos en
las diferentes categorías. 

En esta ocasión, la Comisaría
Local de Policía Nacional de
Ronda destinará los beneficios
a la entidad sin ánimo de lucro
Aroal (Asociación Rondeña de
Alzheimer), que cumple 25
años de su fundación.

En cuanto a la clasificación,
Pedro Porras del Río (La Barbe-
ría de Ronda) e Isabel Acevedo
García (Harman Trail Running)
se alzaron como vencedores en

sus respectivas categorías, ge-
neral masculino y general fe-
menino. En la categoría feme-
nina quedaron en los dos si-
guientes puestos María del Pi-
lar Calle (independiente) y Ma-
nuela Abrio Gómez (también
independiente). Y como policía
femenina, María del Rocío Na-
varro Cortés.

En la categoría masculina el
segundo puesto en la general
fue para Diego Gálvez Casano-
va (Atletismo Cártama) y el ter-
cero para Francisco Javier Me-
dianero Nogués (Tritrain4You).
Como policía masculino, Axier
López González. 

Éxito de participación
en la carrera ‘Ruta 091’

Ronda  | Deportes

Un policía local rondeño, en el
mundial de jóvenes caballos

HÍPICA Se trata del único competidor andaluz de su categoría y apenas participarán seis jinetes de toda España. Se celebra el día 27 en Italia

La alcaldesa junto al policía local que participará en el mundial. RS

RONDA | Francisco Gutiérrez Ro-
sado y su yegua Reina de Co-
razones han sido selecciona-
dos para el campeonato Mun-
dial de Jóvenes Caballos, una
prestigiosa competición hípi-
ca en la que participará este
certamen que se celebrará el
próximo 29 de septiembre. Es-
te policía local y su animal, se-
rán los únicos competidores
andaluces de su categoría que

se celebrará en Arborea (Ita-
lia). La alcaldesa, María de la
Paz Fernández, ha visitado a
este jinete en las instalaciones
donde se está preparando pa-
ra la competición, que consis-
te en una carrera de 120 kiló-
metros. En el mundial está
previsto que participen hasta
98 equipos procedentes de 32
países. Dentro de su catego-
ría, caballos de 6 a 8 años,

apenas participarán seis jine-
tes de toda España, tal y como
han anunciado desde la Real
Federación de Hípica Españo-
la (RFHE). Fernández ha dese-
ado “la mejor de las suertes” a
este rondeño que “tiene por
afición un arte tan nuestro co-
mo es el caballo, un ejemplo
de nuestras tradiciones, del
deporte y de lo que significa
ser andaluz y ser de Ronda”. 
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La correduría de seguros
GRUPO PACC está llevan-
do a cabo su comité itine-
rante anual este jueves 19

y este viernes 20 de septiembre
en la ciudad de Ronda. Este
evento reúne a todas las franqui-
cias del grupo, junto con la di-
rección de la central de GRUPO
PACC, para combinar jornadas
de trabajo con actividades lúdi-
cas en un entorno histórico y
cultural.

Cada año, uno de los tres co-
mités de GRUPO PACC se celebra
de manera itinerante, eligiendo
una ciudad donde esté presente
una de sus franquicias. En esta
ocasión, la ciudad de Ronda ha
sido seleccionada para recibir a
los asistentes, quienes tienen la
oportunidad de disfrutar de su
rico patrimonio mientras parti-
cipan en las sesiones de trabajo
del grupo.

Este jueves 19, los participan-
tes realizaron una visita privada
a la Real Maestranza de Ronda,
una de las plazas de toros más
antiguas y emblemáticas de Es-
paña, así como un recorrido a
pie por el famoso Tajo de Ronda
y el casco histórico de la ciudad.

El viernes 20, el comité se lle-
vará a cabo en las instalaciones
del Hotel Catalonia Ronda. Tras
el almuerzo, se realizará una vi-
sita a la finca Reservatauro,
donde los asistentes podrán dis-
frutar de una experiencia única

GRUPO PACC
lleva 33 años
brindando
servicios de
asesoramiento
y gestión de
seguros a
particulares y a
empresas

tantes de España, con más de 33
años de experiencia en el sector,
brindando servicios de asesora-
miento y gestión de seguros tan-
to a clientes particulares como a
empresas. 

Con una red de franquicias
distribuidas por todo el país,
GRUPO PACC se compromete a
ofrecer soluciones personaliza-
das y de alta calidad a todos sus
clientes.■

vinculada a la tradición ganade-
ra y taurina de la región.

Este evento refuerza la filoso-
fía de GRUPO PACC de combinar
el trabajo en equipo con el des-
cubrimiento de las distintas lo-
calidades donde opera, en este
caso Ronda, fomentando tanto el
desarrollo profesional como el
conocimiento cultural.

GRUPO PACC es una de las co-
rredurías de seguros más impor-

GRUPO PACC celebra su
comité itinerante en Ronda

Grupo PACC Ronda Cl Molino, 82, sdominguez@grupopacc.es, 608387293. GRUPO PACC

TRAYECTORIA GRUPO PACC es una de las corredurías de seguros más importantes de España

EVENTO__Reúne a todas las franquicias del grupo, junto con la dirección de la
central, para combinar jornadas de trabajo con actividades lúdicas 


